

L'AMI DE LA RELIGION

DE LA PATRIE.

JOURNAL ECCLESIASTIQUE, POLITIQUE ET COMMERCIAL.

12s. 6a. par ANNEE.

"Le trône chancelle quand l'honneur, la religion et la bonne foi ne l'environnent pas."

par ANNEE. 12s. 6a.

BUREAU DE REDACTION: Rue Ste. Famille, No. 14.

QUEBEC, MERCREDI MATIN, 26 DECEMBRE, 1849.

BUREAU DE REDACTION: Rue Ste. Famille, No. 14.

AVIS A NOS ABONNES.

Nous avons à nous plaindre d'un grand nombre de nos abonnés, des villes et des campagnes, qui négligent de payer leur abonnement à notre journal. C'est une assez singulière manière d'encourager les gens. Depuis un mois, pas une seule lettre d'argent nous est parvenue de la campagne. Il nous semble pourtant que les propriétaires de journaux gagnent bien leur argent et que le moins qu'on devrait faire pour favoriser les progrès du journalisme canadien, serait de payer les comptes d'abonnements. Nous prions donc ceux qui nous doivent l'année 1849 de vouloir bien payer au plutôt, soit à nos agents ou par lettre. Ils voudront bien se rappeler que pour publier des journaux, comme pour faire la guerre, il faut de l'argent.

Nous prions aussi nos AGENTS, qui ont reçu des comptes en Septembre dernier de vouloir bien collecter ces sommes au plus vite et nous les expédier par la maille.

L'AMI DE LA RELIGION
DE LA PATRIE.



"Le trône chancelle quand l'honneur, la religion et la bonne foi ne l'environnent pas."

QUEBEC, 26 DECEMBRE, 1849.

La fête d'hier nous empêche de publier une feuille entière ce jour.

UNE LOI A PASSER.

Durant chaque session du parlement depuis trois ans et surtout durant la dernière session, il a été déposé devant les deux chambres de nombreuses pétitions de différentes parties du Bas-Canada, demandant à la législature de passer une loi pour pourvoir au paiement des créanciers des anciens conseils de district. Le ministre, interpellé sur cette question par le représentant du comté de Rouville, répondit par l'hon. M. LaFontaine que le cabinet ne pouvait présenter durant cette session un projet de loi tel que demandé, mais donna à entendre qu'il en présenterait un à la prochaine session. Comme il peut se faire qu'un certain nombre de nos lecteurs ne sachent pas précisément le sujet dont il s'agit, nous avons cru devoir leur en présenter un historique.

En 1840, le CONSEIL SPÉCIAL qui était alors la législature du pays, passa une ordonnance (4 Vict. chap. 3.) intitulée: "Ordonnance pour pourvoir à, et régler l'élection et la nomination de certains officiers, dans les différentes paroisses et townships de cette province, et pour faire d'autres dispositions concernant les intérêts locaux des habitants de ces divisions de la province;" il en passa aussi une autre (4 Vict. chap. 4.) intitulée: "Ordonnance qui pourvoit au meilleur gouvernement de cette province, en établissant des autorités locales et municipales, en icelle." Par ces deux lois, il fut créé dans le Bas Canada vingt-quatre districts municipaux, qui élisaient des conseils composés chacun d'un certain nombre de membres, et ces conseils se nommaient des officiers, tels que greffiers, secrétaires, trésoriers, &c.

Cette organisation fonctionnant mal, et le peuple des campagnes la regardant comme insuffisante et impropre, le parlement prit la chose en considération, et le 29 mars 1845, rappela l'ordonnance 4 Vict. chap. 4, en passant un acte (8 Vict. chap. 10.) intitulé: "Acte pour rappeler certaine ordonnance y mentionnée, et pour pourvoir d'une manière plus efficace à l'établissement d'autorités locales et municipales dans le Bas Canada."

Ce dernier acte, en abrogeant la première loi des municipalités de districts, laissait les créanciers des conseils de ces districts sans moyens de se faire payer leurs créances, puisqu'il détruisait les corps

même qui leur devaient. La législature comprit bien toute l'injustice qu'il y avait à agir ainsi envers ces créanciers. Aussi se hâta-t-elle de passer, dans cette même session de 1845, un "acte pour constater au juste les dettes des différents districts municipaux dans le Bas-Canada, et les moyens à leur disposition pour les acquitter." En faisant une pareille loi, le but de la législature était évidemment, non une simple curiosité, mais bien le paiement à une époque postérieure des différentes sommes dues par les conseils de districts.

Aussi le secrétaire provincial d'alors écrivait, le 13 octobre suivant, une lettre circulaire aux préfets et greffiers des conseils nouvellement supprimés, et leur demandait de lui transmettre aussitôt que possible un état de l'actif et du passif de chacun de ces conseils; et le ministre, conformément à l'acte cité en dernier lieu, déposait dans les 15 premiers jours de la session du parlement de 1846, cet état dont voici le résumé:—

Distric municipal de	Dettes,	En caise
Montréal,	£476 3 6	£31 3 0
Berthier, (en haut)	932 19 3	18 3 9
Portneuf,	202 1 6	
Muskego,	135 11 6	4 10 7
St. Hyacinthe,	157 19 0	
Richemou,	417 17 1	42 15 0
Sydenham,	172 12 5	
Leinster,	750 15 6	
St. Jean,	1923 10 9	
Beauharnais,	1149 2 6	
Deux-Montagnes,	83 5 0	
Terrabonne,	146 17 6	
Trois-Rivières,	624 14 4	11 19 0
Nicolet,	858 0 7	
Sherbrooke,	488 6 3	
Québec,	753 0 8	
Jimouski,	1283 13 6	
Chaudière,	149 18 0	
Kamouraska,	389 7 7	
Dorchester,	55 16 8	
Saguenay,	125 8 4	
St. Thomas,	464 8 10	
Gaspé,	204 13 1	
Bonaventure,	107 8 3	
Totaux	£12,554 5 6	£108 11 4

Ce tableau fait voir que depuis quatre années et plus il est dû un fort montant aux créanciers des anciens conseils municipaux mais la législature n'a encore rien statué à ce sujet. Il faut bien remarquer que les JUSTES réclamations des créanciers ne se montent pas à £12,554, comme le donnerait à croire l'état qui précède.

Parmi ces réclamations il en est, il est vrai qui sont basées sur des jugements, de nos cours de justice; il en est d'autres qui ont été reconnus par les conseils eux-mêmes; et ces deux sortes de dettes sont justes et doivent être payées sans plus de délai. Quant aux autres, ce sera à une commission à les examiner et à en décider. Cette tâche ne sera pas aussi difficile qu'on pourrait le croire; car les comptes sont en détail dans les journaux même de la chambre, et il s'y trouve certains items qui même, à première vue, sont évidemment trop forts, et certains autres absolument inadmissibles. Au reste, nous supposons qu'une somme de £9,000 suffirait pour acquitter cette dette d'honneur, dette qui date pour un grand nombre de créanciers depuis 1841, dont le non-paiement a été pour plusieurs autres une vraie ruine, et prive de ce qui leur est dû plus de quatre cents individus.

Mais on va nous dire: "quels moyens prendre pour parvenir à ce but?" A cela nous répondons d'abord que nous avons pleine confiance dans l'habileté des honnêtes actuellement au pouvoir, qui déjà n'ont pas reculé devant des tâches bien plus difficiles, et qui trouveront sans doute quel est le mode convenable pour cet objet. Quant à nous, nous pensons que, vu que c'est par le fait même de la législature que les créanciers en question n'ont pu jusqu'ici se faire payer de leurs créances, c'est à celle-ci à trouver le moyen de leur rendre maintenant et promptement une justice qui ne pourra malgré tout être regardée que comme tardive. Il conviendrait donc selon nous qu'il fût fait une émission spéciale de bons provinciaux au montant requis par l'acte, à être passé. La commission qui serait nommée pour examiner et décider quel est le juste montant des réclamations, ferait rapport à l'exécutif, et le receveur général paierait en bons provinciaux à chaque créancier le montant qui aurait été fixé et approuvé par l'exécutif. De cette manière, les créanciers n'éprouveraient que peu de retard, et justice serait enfin rendue.

Quand au mode à adopter pour faire rembourser à la caisse provinciale le montant ainsi avancé, ce serait à la législature et surtout au gouvernement à le proposer. Nous supposons qu'il s'agirait dans ce cas de déterminer au juste la part de chacune des municipalités actuelles dans cette dette contractée par leurs devanciers, la manière dont elle l'acquitterait, et dans quel espace de temps ce remboursement de vraies effectuer.

Au reste, quelque soit le moyen à prendre, il est certain qu'il est grandement temps que justice soit rendue en cette matière. Cette question pendante depuis plusieurs années; et il semble que, pour enseigner au peuple qu'il doit obéir aux lois et les laisser fonctionner, il faut que le législateur donne l'exemple lui-même, et ne laisse pas sans protection ceux qui ont bien voulu mettre la main à l'œuvre et essayer de servir la cause publique. Nous ne doutons pas que l'administration actuelle, élevée au pouvoir par le vœu du peuple, ne tienne compte des pétitions nombreuses et répétées qui lui sont présentées depuis plusieurs années au sujet de ces créances, et qu'elle n'obtienne la passation durant la prochaine session des chambres d'une loi pour les faire acquitter sans délai. C'est d'ailleurs ce que l'on a droit d'attendre d'un gouvernement libéral; qui a déjà réformé tant d'abus, et qui ne saurait vouloir laisser plus longtemps subsister celui dont nous nous plaignons.—(Communiqué.)

Amendes et confiscations.—Les personnes suivantes ont été récemment sommées par l'Inspecteur du Revenu, devant les Magistrats, pour infraction des lois des licences et autres.

R. Bowles, épicière, poursuivie pour avoir détourné des liqueurs fortes sans licence; sur confession de jugement le poursuivant lui fit remise sur sa part. Charles Veilleux, pour avoir tenu hôtel sans licence, au Cap Rouge, sur confession de jugement, égale remise. A. Joleau, convaincu après contestation d'avoir tenu sans licence hôtel sur le Chemin de la Petite Rivière, fut condamné à l'amende entière, laquelle avec les frais de poursuite et d'exécution se monta à la somme de £17 19 6, à défaut de paiement ses meubles et effets de ménage furent vendus à la criée publique sur le marché St. Paul en satisfaction du paiement contre lui obtenu. Henry O'Connor, A. Fraser, Jas. Devlin, épiciers; Ls. Simard, et Edm. Quinn, aubergistes; W. Eadon, marchand de fer et A. Letourneaux, Flav. Lortie et Narcisse Matte, tous trois bouchers du marché St-Paul, furent aussi mis à l'amende pour s'être servi de poids et de mesures non estampés dans l'exploitation de leur commerce, contrairement à la nouvelle loi à cet égard. De nombreuses confiscations de poids, de mesures, de verges etc. ont été faites.

On nous informe que d'après des instructions reçues, l'Inspecteur du Revenu doit adopter des mesures rigoureuses pour le recouvrement des droits provinciaux, pour la suppression du trafic illicite des boissons fortes qui se fait en cette ville. Le rapport des magistrats assemblés en janvier dernier pour l'octroi des licences d'auberges porte à 224 le chiffre des octrois accordés pour la ville seule tandis que le registre du bureau des licences ne constate que 175 licences émanées pour la ville et le district entier: ceci prouve suffisamment l'opportunité de mesures coercitives contre ceux qui violent la loi sur ce point.—Communiqué.

Mr. l'Editeur,

J'aimerais à savoir quel est le plus ridicule des magistrats qui vous a fait parvenir la communication insérée dans votre feuille du 17 courant, datée de l'Islet 8 décembre, ou du correspondant signé... Car il serait avantageux pour le public et les intéressés de savoir à qui répondre, alors quelqu'un bien informé pourrait leur dire: A demain, JACQUOT.

Nouvelles de la Californie.

Nous publions plus bas une lettre de M. Achille Chiniqy, parti pour la Californie dans le mois de septembre dernier; elle

est écrite de Panama, en date du 15 novembre et adressée à son frère le révérend M. Chiniqy. Cette lettre contient les détails les plus importants et peut-être les plus exacts que nous ayons eu jusqu'ici, elle ne devra donc pas manquer d'intéresser tous ceux qui auront quelque désir de suivre son exemple et de s'acheminer vers les régions d'or.

Longueuil 18 décembre 1849.

Monsieur l'Editeur,

Si vous pensez que la lettre ci-jointe que je viens de recevoir de mon frère, puisse intéresser vos lecteurs et être de quelque utilité à ceux de nos compatriotes qui ont l'intention d'aller à la Californie, je vous permets de la publier.

J'ai l'honneur d'être,

M. l'Editeur,

votre dévoué serv.

C. CHINIQUY, -rue.

Panama 15 novembre 1849

Mon cher frère,

Dieu soit loué! me voilà enfin rendu à Panama, sans accident. Je suis arrivé à Chagres le 31 du mois dernier; et comme il n'a fallu passer trois journées dans ce village, à qui on donne de loin le nom si peu mérité de ville, j'eus le temps de le visiter tout à mon aise, ainsi que le fort qui d'un côté domine le village et de l'autre commence l'entrée de la rivière.

Aussitôt que nous eûmes jeté l'ancre, les Indiens entourèrent notre barque avec leurs canots pour prendre les passagers et les conduire jusqu'à 50 milles au dessus de Chagres.

Pour moi et six autres voyageurs, nous préférâmes attendre une journée ou deux afin de choisir une embarcation plus à notre goût, car celles qui se présentèrent ce premier jour étaient de très petits canots, qui ne pouvaient contenir plus de six hommes en sûreté; et cependant, plusieurs étaient chargés de dix et quelques uns de douze passagers. Je les regardai donc partir avant moi, sans regret, mais non sans craindre pour eux quelques accidents. Hélas! mes prévisions devaient bientôt se changer en une triste réalité! Parmi eux trois devaient périr dans les eaux noires et furieuses de cette rivière! Le lendemain de notre départ, nous apprîmes qu'une des embarcations a vait chaviré dans un rapide, et que trois de nos infortunés compagnons de voyage s'étaient noyés!

En débarquant à Chagres, je me dirigeai vers le centre du village, qui consiste en une centaine de pauvres et misérables huttes n'offrant d'abri que par leur toit qui les recouvre; les côtés n'étant autre chose que quelques perches plantées pour supporter ce toit. Les Indiens de ce village en général, m'ont paru de la pire espèce d'hommes qui puisse exister. Ils se disent catholiques, mais leurs usages et leurs mœurs contrastent d'une manière bien pénible avec les dogmes de notre sainte religion. Presque tous n'ont pour vêtement qu'une petite ceinture autour des reins; les femmes ne sont guères mieux cachées et les enfants courent dans les rues et sur les places, totalement nus.

Je cherchais l'église, et je ne l'aurais jamais découverte, si un motif ne me l'eût montrée; elle ne différait en rien à l'extérieur d'avec les autres cabanes, si ce n'est par deux grosses cloches suspendues près de la porte entre deux poteaux: ici on ne se sert pas de cordes pour sonner la cloche; mais un Indien se tient de bout entre les deux en prenant un battant de chaque main il frappe sur la cloche et mène un vacarme épouvantable.

Je me dirigeai de suite chez Padre ou le curé. Le bon Père en caleçon et le cigare au bec me reçut assez poliment: il me fit admirer le portrait de notre St. Père le Pape qu'il avait fait au crayon... puis me montra les gravures de toutes les batailles de Bonaparte.

Je lui montrai en retour mon beau chaquet monté en argent, dont tu nous fis présent à ma femme et à moi le jour de nos noces; il considéra aussi avec beaucoup d'attention la médaille que je porte et qui me fut donnée par le vénérable évêque de Nancy.

Comme je désirais visiter la forteresse, le bon Padre me donna un de ses Indiens pour me conduire. Ce fort sera encore

un des plus formidables qui existent, si les canons étaient montés. On y voit les plus beaux canons de cuivre: j'en ai compté 32: des piles de boulets, d'obus et de mitrailles de toutes espèces sont étalées çà et là dans le fort. Je suis assuré qu'une poignée de braves pourrait se défendre longtemps dans ce fort contre un ennemi dix fois plus nombreux. Voilà plus de 150 ans que ce fort a été bâti par ces Espagnols, comme j'ai pu en juger par plusieurs inscriptions que j'y ai trouvées, et il atteste encore à quel haut point de puissance s'était élevée cette nation aujourd'hui si faible.

Je partis le troisième jour avec mes six compagnons de voyage et nous n'avions qu'un seul Indien pour piloter le canot, deux des passagers s'étant offerts de travailler pour gagner leur passage; mais avant le départ, il nous fallut donner nos 25 piastres à ce misérable... ces gens se font toujours payer d'avance, afin sans doute de mieux tromper leurs victimes, comme il ne manque pas de faire: La nuit suivante, il mit pied à terre sous prétexte de revenir dans un instant, mais ce fut en vain que nous l'attendîmes, le lendemain matin et une partie de la journée. Figure toi notre désappointement, et la rage d'un certain nombre d'entre nous. Nous ne pouvions nous résoudre de revenir sur nos pas prendre un nouveau guide qui nous aurait trompés comme le premier, et ce n'était pas sans inquiétude que nous regardions l'espace encore considérable qu'il fallait franchir sans guide, nous savions que le pays par où il fallait passer était couvert de montagnes, de marais et coupé par des rivières ou de nombreux voyageurs, avant nous avaient trouvé la fin de leur triste pèlerinage. Cependant j'avais en le bonheur de me procurer une bonne carte de la route, j'avais une excellente boussole et surtout j'étais plein de confiance que le bon Dieu ne m'abandonnerait pas.

Je fis passer dans les canots de mes compagnons découragés quelque chose de la confiance qui m'animait. Je leur dis que je savais parfaitement manier l'aviron et conduire un canot. Bref on me prend pour guide et on me donne le gouvernement de la petite caravane.

C'est à ce moment, mon cher frère, que devant commencer pour moi une série d'épreuves et de misères dont aucune plume au monde ne serait capable de tracer un tableau fidèle. Forcé de travailler toute la journée sans relâche, nous étions, pendant de longues heures exposés à une chaleur telle que la cire du cachet de Monseigneur l'évêque de Sydrine apposée à la recommandation qu'il m'avait donnée, s'est fondue dans mon porte-manteau! pas le moindre souffle de vent ne venait rafraîchir l'air embrasé que nous respirions... Et puis tout à coup nous étions non pas arrosés, mais écrasés par un orage épouvantable et tel qu'on ne peut s'en faire d'idée en Canada. Ces orages durent ordinairement un quart d'heure... et semble ne nous rendre que plus impressionnables à l'ardeur d'un soleil dont les rayons dévorants tombent presque à plomb sur la tête.

Nous n'osions, ni le jour ni la nuit aborder de la terre, et y prendre un repos dont pourtant nous sentions tout le besoin, afin d'éviter la dent des crocodiles et les piques des serpents et de mille autres espèces d'animaux venimeux dont les rives de ce fleuve abondent.

Je commençai alors à craindre d'avoir commis une irréparable imprudence en entreprenant un pareil voyage et je crus qu'il me serait impossible de supporter tant de fatigues. Eh bien, pourtant, ce n'était encore que des roses que je foulais sous mes pieds... les charbons brûlants et les sanglantes épines devaient suivre bientôt.

Nous arrivâmes le troisième jour à un village appelé Googona... J'y passai la nuit et après avoir engagé un Indien pour porter ma malle, je partis pour Panama.

Mais à peine avais-je marché un mille que la chaleur me força de me déshabiller... il était impossible de garder sur le corps autre chose qu'un très léger caleçon et une demi chemise... Après une heure de marche, un orage affreux, contre lequel il était impossible de trouver aucun abri, nous assaillit... nous n'en avions pourtant pas besoin pour ôter la poussière, car depuis plus d'une demi-heure nous